# **EL VALLE DEL RÍO MOROS**

También conocido como Garganta del Río Moros o Garganta de El Espinar, pertenece al Municipio segoviano de El Espinar. En el medievo, el Valle tuvo otro nombre: "Garganta de Ruy Velásquez".<sup>1</sup>

El Río Moros es un afluente del Río Eresma que nace en un lugar llamado "La Garganta" (en las faldas del Montón de Trigo y Cerro Minguete), y recorre el valle del mismo nombre. El Valle es rico en pino silvestre, y, en él se han construido dos embalses (El Vado de las Cabras y El Tejo).

Con una orientación de noreste a suroeste, el fondo de la Garganta se sitúa entre los 1.200 y 1.500m de altitud. El Valle está flanqueado por dos cuerdas montañosas, algunas de cuyas cimas superan los 2.000m. Por la izquierda (W), se suceden la Sierra del Quintanar y el macizo de la Mujer Muerta. Al fondo (N) queda cerrada por el Collado de la Tirobarra y el Montón de Trigo. Y a la derecha (E), contiguo al Valle de la Fuenfría, se yergue la cuerda formada por Cerro Minguete, Peña Bercial, Pico El Águila, La Peñota, Cerro Mostajo y Peña del Cuervo, camino del Alto del León.

En su parte baja, previo al recinto cerrado, se encuentra el Área recreativa de La Panera (1.270m de altitud). Se trata de una extensa zona de esparcimiento, dotada de piscinas, campos deportivos y merenderos.

Para acceder a este precioso lugar, hay que llegar a La Estación de El Espinar. En coche hay cuatro posibilidades: **desde El Espinar**, se toma la carretera SG-P-723; viniendo **desde el Alto del León**, en San

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Lo que sabemos de Ruy Velásquez mezcla datos históricos y leyendas. *Las Siete Partidas* de Alfonso X incluyen referencias sobre todos los pueblos ibéricos. En ellas, el autor recopiló toda clase de fuentes, incluso en árabe y otras lenguas. A su vez, el monarca tenía intención de destacar las virtudes caballerescas y desenmascarar la ruindad; y, aquí aparece Ruy Velásquez: guerrero probado en numerosos enfrentamientos con los moros, pero que va a resultar ser codicioso y traidor. Al parecer, Ruy era propietario de esta Garganta, donde, en verano, se cazaba el oso en las zonas altas y el jabalí en las bajas del Valle.

Otras referencias sobre Ruy Velásquez nos vienen de la leyenda de *Los Infantes de Lara*. Ruy era natural del Alfoz de Lara y Señor de Vilvestre. Casó con Doña Lambra, prima del Conde de Castilla García Fernández, padre de los Infantes de Lara. El casamiento le encumbró más al ligarlo a un linaje superior. Lamentablemente, Ruy comenzó a ambicionar en secreto hacerse con todo el patrimonio de García Fernández. El Conde había puesto en manos del gran guerrero la formación militar de sus hijos. Y, con ocasión de una expedición a tierras de moros, Ruy se alió con Almanzor para eliminar -en la Batalla de Almenar- a los Infantes de Lara, a cambio de ceder territorios cristianos al rey moro. De esa forma el Conde García Fernández quedaba sin descendencia y Ruy podía hacerse con sus territorios.

Rafael tomamos la N-603 y en la rotonda hay un desvío a La Estación de El Espinar; viniendo desde **Segovia** por la N-603, hay un desvío a la SG-P-723 nada más cruzar sobre el Río Moros; y **si se usa la A-IV**, se sale en el peaje de San Rafael marchando a la izquierda hasta la rotonda mencionada. Una vez en la Estación de El Espinar se toma la carretera hacia el Área La Panera.

#### RESTRICCIONES DE ACCESO

### 1. excursionistas y ciclistas:

Debido al riesgo de incendios, el acceso al recinto del Valle siempre está cerrado durante el periodo estival: desde el 1 de julio al 30 de septiembre.

#### 2. vehículos:

Hoy día está prohibido circular por la garganta, siendo preceptivo dejar el vehículo en el área recreativa de La Panera.

Las rutas 12, 13 y 14 las realizamos cuando aún no existían tales restricciones. Ahora, hacerlas desde La Panera alargaría en exceso tales excursiones, sobre todo las rutas 13 y 14. Siempre cabe la posibilidad de conseguir una autorización en el Ayuntamiento de El Espinar, para usar el coche entre semana. Y, en general, es conveniente informarse de las condiciones actualizadas de los accesos al Valle para viandantes y vehículos, que pone dicho Ayuntamiento. Para obtener información y/o solicitar permisos: accesoalagarganta@aytoelespinar.com

### RECORRIDO SENDERISTA DE LA CIRCULAR DEL VALLE

El Valle es circundado por una carretera forestal, asfaltada en algunos tramos. Muchos realizan andando este trayecto o parte de él. También puede interesar acercarse a la parte central del Valle para contemplar los embalses, el curso del río y hasta los chozos que antaño usaban los leñadores y gabarreros.

En entorno del Área recreativa La Panera, cercano al Puente Negro, podemos contemplar un **bosque de ribera** bastante bien conservado: sauces, chopos, y fresnos en las zonas más alejadas del cauce del río.

# FICHA TÉCNICA

Distancia de la Circular del Valle: 18,5 km que se pueden hacer en unas 6 horas andando.

Dificultad: Baja, pero larga.

**Desnivel:** unos **500 m**. En cualquier caso, las pendientes son muy suaves en todo el trayecto. Desde los 1.270m del Área recreativa La Panera hasta los 1.570m de la cola del embalse del Vado de las Cabras. En la vuelta, en el Arroyo del Tejo se llega a los 1.620m.

### DESCRIPCIÓN DEL RECORRIDO

Desde La Panera, ir al Puente negro, que sigue el curso del río Moros en dirección nordeste. Se alcanza el embalse del Tejo o las Tabladillas, el mayor y más reciente. Después se llega al embalse de Vado de las Cabras, que la pista bordea por su cola y pasa a la otra ladera.

Alcanzamos el lugar donde se cruza el Arroyo del Tejo o las Tabladillas, al tanto que la pista va girando al suroeste. Al llegar al Arroyo de la Gargantilla, hay una **bifurcación** de caminos: hay que tomar la pista que se dirige al oeste, dejando a la izquierda la que cruza dicho arroyo en dirección sur.

En adelante habrá otros **tres cruces de pistas:** siempre tomaremos **la que se desvía a la derecha**, que nos devuelve al Puente Negro y a La Panera.

Adjuntamos un croquis del Valle del Río Moros:

